



# RUTA MANUEL DE MIER Y TERÁN



COMUNICACIONES

SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, COMUNICACIONES Y TRANSPORTES



EL MIRADOR

<https://elmirador.sct.gob.mx/>

Por aquí pasó



LA INDEPENDENCIA Y  
LA REVOLUCIÓN EN EL  
SISTEMA CARRETERO  
NACIONAL





# RUTA MANUEL DE MIER Y TERÁN

# 2



## ZITÁCUARO

Sin concluir sus estudios en el Real Seminario de Minería, Manuel de Mier y Terán —originario de la ciudad de México— se incorpora a la lucha insurgente en 1812. Luego de participar en la defensa de Zitácuaro bajo las órdenes de López Rayón, ingresa en las tropas de José María Morelos en Izúcar, donde queda a disposición de Mariano Matamoros. En Tehuacán, Morelos lo nombra capitán de artillería.



## OAXACA

A las puertas de Oaxaca, Morelos integra a Mier y Terán en la junta de jefes insurgentes que planea la toma de la ciudad. En combate, Mier y Terán se distingue al desalojar la trinchera enemiga de Soledad, acción determinante para la ocupación de la entonces Antequera —25 de noviembre de 1812— hecho por el cual es ascendido a teniente coronel de Artillería y comandante general del Arma en el Ejército del Sur. Por enfermedad, Mier y Terán no acompaña a Morelos en ruta a Acapulco, quedando a cargo de la Maestranza establecida en Oaxaca para fabricar y reparar armamento, piezas de artillería y municiones.



## HUAJUAPAN DE LEÓN

Con instrucciones de observar los movimientos del enemigo en la Mixteca Baja y moverse al Istmo de Tehuantepec para impedir que los realistas reciban refuerzos de Guatemala, durante 1813 Manuel de Mier y Terán se posiciona en Huajuapán de León; aquí se entera de las derrotas insurgentes en Valladolid y Puruarán ocurridas al finalizar el año; en consecuencia, Mier y Terán queda a las órdenes del gobernador de Oaxaca, Benito Rocha.

A mediados de 1814, en Silacayoapan, Oaxaca, Mier y Terán dirige una maniobra para romper el cerco que el general realista Melchor Álvarez establece en contra de la fortificación donde se encuentran destacados jefes insurgentes: de madrugada, Mier y Terán ordena contraatacar a los sitiadores en sus propios parapetos: obliga al levantamiento del sitio y obtiene dos cañones enemigos. El Congreso de Apatzingán le concede el grado de coronel.





# RUTA MANUEL DE MIER Y TERÁN

3



## TEHUACÁN

A partir de agosto de 1815, Mier y Terán queda como jefe de las fuerzas insurgentes en Tehuacán, cuya área de influencia abarca San Andrés Chalchicomula, la zona de San José Ixtapa, Teotitlán del Camino, el cerro de Santa Gertrudis en Petatlán y Tepexi de la Seda. Tras la aprehensión de Morelos, Mier y Terán recibe en noviembre de aquel año al Congreso de Chilpancingo que llega perseguido; contrario a éste lo disuelve y forma una Junta de Gobierno que divide al movimiento insurgente.



## TUXTEPEC

Con la idea de llegar a Coatzacoalcos, lo que le permitiría contar con un puerto para abastecerse de armamento, Mier y Terán ocupa Tuxtepec en agosto de 1816, sin encontrar resistencia. Un ataque sorpresivo en Playa Vicente, Veracruz, diezma sus tropas obligándolo a regresar a Tehuacán, que es sitiada: después de 19 días de combates, Mier y Terán queda reducido al convento de San Francisco y a los edificios aledaños a la plaza, donde la falta de municiones le impone la capitulación el 21 de enero de 1817. El jefe realista Rafael Bracho, acepta otorgar el indulto a todas las personas bajo el mando de Mier y Terán a cambio de Tehuacán y la fortaleza del Cerro Colorado; a él se le daría un pasaporte para un país extranjero que no fuera Estados Unidos. Con ello, la insurgencia en Tehuacán quedaba suprimida luego de poco más de cinco años de control en la región.

COMUNICACIONES

SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, COMUNICACIONES Y TRANSPORTES

EL MIRADOR

<https://elmirador.sct.gob.mx/>

Por aquí pasó



LA INDEPENDENCIA Y  
LA REVOLUCIÓN EN EL  
SISTEMA CARRETERO  
NACIONAL

